



Prodecon

SÍNTESIS INFORMATIVA
26 DE MAYO DE 2022

- ④ PORTADAS
- ④ NOTAS PRODECON
- ④ NOTAS FISCALES
- ④ NOTAS PRESUPUESTO
- ④ NOTAS PENSIONES
- ④ INDICADORES ECONÓMICOS
- ④ NOTAS ECONÓMICAS
- ④ NOTAS NACIONALES
- ④ NOTAS INTERNACIONALES
- ④ COLUMNAS FISCALES
- ④ COLUMNAS OTRAS



¿El SAT no quiere regresarte tu dinero? Razones por las que rechaza el saldo a favor

El pasado 2 de mayo fue la fecha límite para que las personas físicas presentaran su declaración anual de impuestos 2022 ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT), por lo que en los tres días posteriores a la presentación de dicha obligación fiscal debiste haber recibido tu saldo a favor.

Si ya han pasado varios días y no te ha llegado la devolución de tus impuestos seguramente te urge saber las razones por las que el fisco rechaza tu solicitud. Bueno para que tengas un poco de tranquilidad, te explicaremos las diferentes situaciones que podrían presentarse.

Primero debes tener en cuenta que el saldo a favor es depositado durante los primeros tres días hábiles posteriores a tu declaración anual de impuestos; sin embargo, en caso de que se detecten situaciones que requieran revisión, podría demorar hasta 40 días.

Por ello, te invitamos a tener paciencia pues tu caso podría estar siendo revisado por el SAT, por lo cual, está demorando tu devolución.

No obstante, existen otros casos por los que el Servicio de Administración Tributaria rechaza la devolución de impuestos, el más frecuente es cuando encuentra inconsistencias en la declaración anual.

Entre los errores más frecuentes se encuentran:

La persona física no declaró todos sus ingresos.

El patrón o la persona moral puso datos erróneos en los recibos de nómina.

El contribuyente hizo deducciones personales que no entran en dicha categoría o deducir CFDI's que no cumplen con los requisitos.

Los contribuyentes tienen errores en sus datos fiscales (RFC, e.firma, contraseña).

La declaración no corresponde al ejercicio fiscal 2021.

El saldo a favor supera los 150 mil pesos.

Por suspensión de RFC.

¿Qué hacer si el SAT no autoriza mi saldo a favor?

Como primera opción para reclamar la devolución del saldo a favor, puedes presentar una declaración complementaria, misma que te ayudará a que el SAT determine que no hubo equivocaciones.

Para esto deberás dirigirte a la sección de declaraciones del portal ww.sat.gob.mx, donde tendrás que seleccionar qué tipo de declaración complementaria presentarás: obligación no presentada, modificación de obligaciones, por dictamen y por corrección fiscal.

En caso de que la autoridad fiscal no acceda a esta solicitud puedes acudir ante la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) para encontrar asesoría jurídica.

Toma en cuenta que el SAT en algunas ocasiones no hace la devolución de forma automática, por lo que el contribuyente debe dirigirse al Buzón Tributario, seleccionar la opción de "Trámites" y luego la de "Devoluciones y compensaciones", posteriormente deberá llenar una solicitud de devolución del ISR.

REFORMA

[Nuevo régimen fiscal fracasó.- México Evalúa](#)

El nuevo Régimen Simplificado de Confianza (Resico) fiscal fue un fracaso durante el primer trimestre del año, lo que se evidencia en que la recaudación del Impuesto Sobre la Renta (ISR) de personas físicas cayó, aseveró Mariana Campos, coordinadora del programa de Gasto Público y Rendición de Cuentas de México Evalúa.

proceso

[AMLO dice que la recaudación de impuestos en 2022 lo pone "muy contento"](#)

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que hoy se levantó "contento" porque los índices de recaudación son positivos en el país y la inversión extranjera de este año se perfila para ser la más importante en la historia del país.

REFORMA

[Falta a 97% de mipymes tecnología para Carta Porte](#)

Cd. de México (25 mayo 2022).- Al menos el 97 por ciento de las micros, pequeñas y medianas empresas transportistas que hay en el País no cuentan con la infraestructura tecnológica para el cumplimiento del Comprobante Fiscal Digital por Internet (CFDI) con complemento Carta Porte.

Bloomberg Línea

[Carta Porte: 97% de las pymes transportistas no están listas para el requisito del SAT](#)

Ciudad de México - A partir del 1 de enero de 2022 entró en vigor en México la obligatoriedad de presentar el Complemento Carta Porte a todas las empresas transportistas de mercancías, quienes no lo hagan o cometan errores en su timbrado pagarán multas de hasta MX\$97.000 pesos por incumplimiento a partir del 30 de septiembre de este año.

POSTA

[Genera CENSECAR más de 35 mil trámites de Carta Porte](#)

[NUEVO LAREDO](#), Tamaulipas.- A través de su [plataforma](#) para realizar el trámite del Complemento [Carta Porte](#), la Central de Servicios de Carga ha brindado más de 35 mil servicios en lo que va del año.

¿Qué pasa si no entregas la constancia de situación fiscal del SAT en tu empleo?

Ya pasó la temporada de declaraciones anuales de personas físicas y morales. Sin embargo, otro requisito que debes cumplir es entregar tu Constancia de Situación Fiscal del Servicio de Administración Tributaria (SAT) en tu centro de trabajo.

El Sol de Hidalgo

Exenta SAT sanciones por emisión errónea de facturas

Como parte del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC), el SAT exenta de multas y sanciones a productores del sector primario (pesca, agricultura y ganadería) por la no emisión correcta de la factura electrónica con complemento Carta Porte, cuando trasladen sus mercancías con sus propios medios.



Impacta en finanzas de las entidades, subsidio al IEPS

Los estados del país perderán las participaciones federales correspondientes al Impuesto Especial de Producción y Servicios (IEPS) de gasolinas y diésel.



Actividad empresarial, asalariado, honorarios y más: ¿cuáles son y qué significan los regímenes fiscales del SAT?

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) tiene varios regímenes fiscales para las personas físicas, los cuales se entienden como un conjunto de derechos y obligaciones para los ciudadanos de acuerdo al desempeño de sus actividades económicas.



¿Qué es el domicilio fiscal ante el SAT y cómo realizar el cambio en el RFC?

En el Servicio de Administración Tributaria (SAT), cuando te das de alta, debes de colocar un domicilio fiscal que es utilizado como un dato de identificación, ya sea para una persona física o moral.



[Ganan pleito al SAT; reinstala a empleado](#)

Luego de 120 días de lucha fue reinstalado el contador público y auditor Raúl Rodríguez García en el Servicio de Administración Tributaria (SAT), quien fuera despedido de manera injustificada al ausentarse de sus labores por covid-19.



[Shakira deberá ir a juicio fiscal en España por un fraude al fisco de US\\$15,5 millones](#)

Shakira perdió su último recurso para evitar ir a juicio por fraude fiscal, después de que la Audiencia de Barcelona negó su solicitud de archivar el proceso y confirmó el auto que concluye que la cantante pudo defraudar al fisco español por 14,5 millones de euros (unos US\$15,5 millones). Según el diario El Mundo, "todo apunta a que la Fiscalía, que presentó la querrela contra la cantante que inició la investigación judicial, pedirá una condena de cárcel y multa, aunque todavía se debe concretar los años de reclusión que solicita".



[Fiscalización, determinante en el aumento de los ingresos tributarios](#)

El incremento de la recaudación tributaria al primer trimestre de de 2022 ha sido impulsado por los [actos de fiscalización](#) promovidos por el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y no por la recaudación primaria de los impuestos, de acuerdo con la organización México Evalúa.



[Impacta en finanzas de las entidades, subsidio al IEPS](#)

Los estados del país perderán las participaciones federales correspondientes al Impuesto Especial de Producción y Servicios (IEPS) de gasolinas y diésel.

EL UNIVERSAL

[IMSS: plazas para especialistas, de hasta 51 mil pesos](#)

Los sueldos para las plazas de médicos especialistas anunciadas ayer por el gobierno van de los 38 mil a los 51 mil pesos brutos, ya que pueden variar por institución y zona del país.

EL UNIVERSAL

[Guerra y Covid generan pérdidas a las Afore](#)

El conflicto bélico entre Ucrania y Rusia, así como los efectos de la pandemia provocaron durante el primer trimestre de 2022 minusvalías en las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) estimadas en 113 mil 890 millones de pesos, monto equivalente a 2.19% de los 2.7 billones de pesos que estos organismos manejan.



[Alta inflación, otro golpe al ahorro pensionario](#)

La minusvalía de 253 mil millones reportada por las administradoras de fondos para el retiro (Afore) en los primeros cuatro meses de 2022 por la volatilidad del mercado no es el único golpe a los trabajadores, pues de acuerdo con datos oficiales, la elevada inflación también ha golpeado su ahorro pensionario al disminuir drásticamente la rentabilidad obtenida en los pasados 10 años.



[Registran Afores minusvalías por 114 mmdp en el primer trimestre de este año: Consar](#)

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) registraron minusvalías en el primer trimestre de 2022, estimadas en 113,890 millones de pesos, monto equivalente al 2.19 por ciento de los 2.7 billones de pesos, reconoció la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar).

INDICADORES ECONÓMICOS



REFORMA

[Reembolso de AT&T: ¿puedes pedirlo?](#)

Más de 844 mil clientes de AT&T podrían recibir la bonificación por el cobro de un "cargo por equipo diferido", pues la empresa de telecomunicaciones y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) alcanzaron un acuerdo.

REFORMA

[Se lleva energía 20% del gasto](#)

En 2021, el gasto del sector público ascendió a 6 billones 748 mil millones de pesos y 20.1 por ciento del monto ejercido se destinó a energía y combustibles, altamente contaminantes.

EXCELSIOR

[El riesgo de una recesión económica mundial es elevado, advierten especialistas](#)

La economía global afronta un duro reto, a tal grado que el Instituto de Finanzas Internacionales (IFF, por sus siglas en inglés) redujo a la mitad las expectativas de crecimiento para este 2022.

EXCELSIOR

[Economía mexicana vuelve a la senda de crecimiento](#)

En el primer trimestre de 2022 la economía mexicana creció 1.8% a tasa anual, por arriba de la estimación preliminar de 1.6 por ciento, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).



[Exportaciones mexicanas crecen 16% en abril impulsadas por el sector petrolero](#)

México exportó productos por un valor de 47,479.5 millones de dólares en abril, lo que representó un crecimiento de 16% interanual, que se impulsó sobre todo por el sector petrolero, informó este miércoles el Inegi.



[Producción de crudo de Pemex cae 0.5% en abril](#)

En el promedio del cuatrimestre de 2022, la producción de gas natural de Pemex fue de 4,851 millones de pies cúbicos por día, con lo que aumentó 0.2% en comparación con el mismo lapso del 2021.



[Industria y servicios impulsan al PIB; creció 1% en el I Trim.](#)

El Producto Interno Bruto (PIB) reportó, en el primer trimestre del año un mejor desempeño a la estimación previa que había lanzado el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), además de revisar las tasas reportadas para el tercer y cuarto trimestres del 2021.



[Economía está 2.5% por debajo de su nivel prepandemia: analistas](#)

La economía mexicana, en el arranque de su segundo año de recuperación tras la crisis, se mantiene aún por debajo de los niveles que se registraban previo a la pandemia del Covid-19, expusieron analistas.



[Los precios del petróleo suben por oferta ajustada y posibilidad de que la UE prohíba el suministro ruso](#)

A las 11:11 GMT, los futuros del crudo Brent ganaban 84 centavos, o un 0.74%, a 114.86 dólares el barril, y los del West Texas Intermediate en Estados Unidos (WTI) subían 98 centavos, o un 0.89%, a 111.30 dólares el barril.

La Razón

[Crece 1% economía en primer trimestre](#)

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que el PIB avanzó 1.0 por ciento en el primer trimestre respecto al periodo de octubre a diciembre del 2021, dato mejor al aumento de 0.9 por ciento estimado con información oportuna, con lo cual sumó su segundo trimestre al alza, con cifras desestacionalizadas.

La Razón

[Exportaciones avanzan por 60 mes al hilo en abril](#)

Al cierre de abril de este año, las exportaciones de mercancías aumentaron 16.0 por ciento respecto a igual mes de 2021, su sexto mes de recuperación al hilo a tasa anual, de acuerdo información oportuna de la balanza comercial del Instituto Nacional de Estadística (Inegi).

El Sol de México

[Familias usan crédito para comprar la canasta básica](#)

Ante los altos niveles de inflación y aumentos de precios en productos de la canasta básica, los mexicanos han recurrido a la compra de este tipo de bienes a través de las tarjetas de crédito, según un análisis de BBVA México difundido este miércoles.



[Pemex reporta venta histórica de turbosina](#)

Debido al rebote que ha tenido la economía y la actividad turística, luego de la pandemia, Petróleos Mexicanos (Pemex) reportó ingresos históricos por la venta de turbosina, en marzo de 2022.



[Por inflación, mexicanos usan créditos para el consumo diario: BBVA](#)

Debido a los altos índices de la inflación en México, las familias están adquiriendo créditos para el consumo diario, reveló BBVA.



[Nike suspende las ventas en tiendas asociadas en Rusia](#)

El fabricante de indumentaria y artículos deportivos Nike anunció este miércoles la suspensión de ventas en tiendas asociadas de la marca en Rusia y la interrupción de todas sus sociedades con vendedores minoristas de ese país, dos meses después de haber cerrado temporalmente sus propios comercios debido a la invasión de Ucrania.



[Bolsa Mexicana avanza 0.81%; reportan día con resultados mixtos](#)

Ciudad de México.- La [Bolsa Mexicana de Valores \(BMV\)](#) avanzó este miércoles un 0.81% en su principal indicador, hasta llegar a 51,717.07 puntos, en una jornada con resultados mixtos para las 35 principales emisoras.



[México enfila una recuperación económica pero continúa debajo del nivel prepandemia](#)

La economía mexicana avanzó a un mayor ritmo en el primer trimestre de este año, pero se mantiene 2.1 por ciento por debajo de los niveles previos a la pandemia.



México tiene un déficit comercial de mil 884 mdd

El país registró en abril un déficit comercial de mil 884 millones de dólares, según cifras originales publicadas por el Inegi.

MILENIO

Pemex aumenta exportación de petróleo en abril

Petróleos Mexicanos (Pemex) exportó un millón 24 mil barriles diarios de petróleo en abril, lo que significó un aumento de 100 mil unidades en comparación con el promedio de los primeros tres meses del año.

EL UNIVERSAL

Industrias textil y calzado afirman que es falso que mano de obra represente 5% del gasto

Representantes de la [industria del calzado y de la textil](#) afirmaron que es falso lo que dice el reciente reporte de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza de que el costo de la mano de obra para las empresas es de 5% del gasto operativo, pues en realidad es del 30%.

EL UNIVERSAL

Se endeudan para combatir la inflación: BBVA

Las elevadas tasas de inflación que prevalecen en el país están llevando a las familias a financiar su consumo diario con tarjetas de crédito, dijo el economista en jefe de BBVA, Carlos Serrano.

EL UNIVERSAL

Mifel sube a puja por compra de Banamex

Grupo Financiero Mifel planea competir contra Banorte, Santander e Inbursa por la adquisición de Banamex.

EL UNIVERSAL

[AT&T compensará a clientes “cargo por equipo diferido” con bonificación: Profeco](#)

Para poner fin a la acción colectiva contra la firma de telecomunicaciones AT&T, la Procuraduría Federal del Consumidor ([Profeco](#)) informó que dicha empresa se comprometió a bonificar a 844 mil clientes el monto que les cobró de “cargo por equipo diferido” más una compensación y en algunos casos se darán 3 mil pesos adicionales.

MILENIO

[Foro Económico Mundial volverá a celebrarse en enero en 2023](#)

El Foro Económico Mundial (WEF, por su sigla en inglés) volverá a celebrarse en enero para su reunión anual de 2023 en la estación de esquí suiza de Davos, después de haberse trasladado a la primavera por primera vez debido a la pandemia de coronavirus.

EL UNIVERSAL

[Aumenta el riesgo de una recesión mundial, sobre todo en Europa, advierte organismo internacional](#)

Pese a que el Fondo Monetario Internacional ([FMI](#)) descartó una recesión mundial, el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF por sus siglas en inglés) advirtió una vez más que lo más probable es que suceda, sobre todo en Europa.

LaJornada

[Crece probabilidad de recesión global, alertan analistas](#)

Aumenta el riesgo de recesión mundial, advirtió el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por sus siglas en inglés), al reducir a la mitad su pronóstico global de crecimiento. Atribuye el recorte a tres riesgos: la invasión a Ucrania, los confinamientos en China por la variante ómicron, así como el aumento de las tasas de interés en Estados Unidos, que no sólo implicarán un freno para la actividad en ese país, sino que sumarán una salida de capitales de mercados emergentes.



[La Reserva Federal de EEUU contempla dos alzas más de 50 pb a la tasa](#)

La Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) está contemplando al menos otras dos alzas de 50 puntos base a la tasa de interés de referencia, de acuerdo con las últimas minutas correspondiente a la decisión de política monetaria del 4 de mayo, en la que el Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC) elevó la tasa a un rango de entre 0.75 y 1 por ciento, desde el 0.25 a 0.5 por ciento previo.



[Hot Sale 2022: Evita caer en estafas por compras en internet con estos tips de Conducef](#)

El Hot Sale ya está aquí, y aunque muchos usuarios aprovechan las ofertas con compras de distintos tipos de productos, algunos otros tienen sus reservas debido al miedo de ser estafados.



[Fed prevé varias alzas de medio punto a tasa](#)

Los responsables de la Reserva Federal aseguraron estar decididos a frenar la inflación estadounidense, y la mayoría estimó en su más reciente reunión que varias alzas adicionales a la tasa de referencia en medio punto porcentual serán «probablemente necesarias».

REFORMA

[La boquita de Alejandro Moreno](#)

El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, dio lecciones sobre cómo tratar a los periodistas: "no hay que matarlos a balazos, papá, hay que matarlos de hambre", dijo.

La Razón

[Feminicidios bajaron 27% en 1er trimestre, destaca Sheinbaum](#)

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, destacó que los feminicidios en la capital mexicana bajaron 27 por ciento en el primer trimestre del año, respecto a 2020.

El Sol de México

[Construyen Tren Maya sobre suelo con alto riesgo de colapso](#)

Playa del Carmen.- Las espeleólogas Ambar Marina Cuevas y Tania Ramírez caminan en medio de la selva sobre un suelo que, metro a metro, tiene decenas de hoyos. No lo dicen, pero saben que aquellas aberturas, cuyo fondo no se alcanza a ver, no son más que vestigios de la existencia de miles de cuevas subterráneas interconectadas entre sí que se encuentran justo por debajo de ellas.

CONTRAREPÚBLICA

[AMLO irá a Sinaloa este fin de semana](#)

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que este viernes estará en Culiacán, Sinaloa, donde realizará una gira de trabajo.

REPORTES Indigo

[Los estados que AMLO quiere conquistar en elecciones](#)

Una victoria en las elecciones del próximo cinco de junio en los estado de Oaxaca y Quintana Roo le daría el control de la región sur-sureste del país a Morena, la cual ha significado un importante semillero de votos para el presidente Andrés Manuel López Obrador y su movimiento.

EL UNIVERSAL

[Con Sheinbaum o Ebrard, Morena domina para 2024 ante una oposición dividida: encuesta](#)

A dos años de la próxima elección presidencial, Morena continúa como el instituto político con mayor respaldo ciudadano. La encuesta nacional en vivienda de Buendía&Márquez, en exclusiva para EL UNIVERSAL, registra que el hoy partido gobernante cuenta con 45% de las preferencias electorales, seguido de lejos por el PAN (19%), PRI (17%) y Movimiento Ciudadano —MC— (8%).



[Sombra de la delincuencia ronda la campaña en Tamaulipas](#)

La sombra del crimen organizado está presente en el proceso electoral de Tamaulipas. Son los mismos candidatos quienes se han encargado de alertar sobre la presencia de criminales en las campañas electorales. Los señalados alegan campañas negras de sus opositores.



[Presenta Gerardo Islas impugnación contra acusación del INE por recursos de FuerzaXMéxico](#)

Tras ser acusado por la Unidad Técnica de Fiscalización (UTF) del Instituto Nacional Electoral, por supuestamente no comprobar recursos utilizados por FuerzaXMéxico, Gerardo Islas Maldonado, presidente nacional de ese partido, presentó una impugnación ante el Consejo General del INE.



[La Corte falla a favor de la UNAM y frena megaobra](#)

La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) frenó la construcción del complejo de edificios Be Grand Copilco, al haberle otorgado un amparo a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).



[Alito acusa de espionaje a Renato Sales, fiscal de Campeche, por escándalo con audios](#)

Este miércoles, Alejandro 'Alito' Moreno Cárdenas, dirigente Nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), informó que ya presentó una denuncia ante la Fiscalía General de la República (FGR) contra Renato Sales, fiscal de Campeche.

EL UNIVERSAL

[Aumentan en 2022 los delitos contra mujeres](#)

La violencia contra las mujeres no cesa y en el primer cuatrimestre del año siete delitos de alto impacto contra la población femenina no se pudieron contener, de acuerdo con el informe mensual del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.



[Hoy megamarcha de UdeG; denuncian boicot de Alfaro](#)

En el marco de la megamarcha convocada por la Universidad de Guadalajara (UdeG) para hoy, en la que protestarán contra el recorte presupuestal de 140 millones de pesos y a favor de la autonomía, el rector de esa casa de estudios, Ricardo Villanueva, acusó al Gobierno de Jalisco de pretender boicotear la protesta. Por su parte, el gobernador Enrique Alfaro justificó que, año tras año, se han entregado recursos superiores a los 13 mil millones de pesos.

REFORMA

[Así ha crecido la producción de armas en EU](#)

La cantidad anual de armas de fuego fabricadas en Estados Unidos casi se ha triplicado desde el 2000 y ha aumentado considerablemente en los últimos tres años, según un informe federal publicado este mes, el primero en su tipo en dos décadas.

EXCELSIOR

[Rusia justifica la guerra en Ucrania en la celebración de la victoria de 1945 contra los nazis](#)

El presidente de Rusia, Vladimir Putin, defendió este lunes la ofensiva en Ucrania durante el desfile militar que conmemora la victoria de 1945 sobre la Alemania nazi, mientras que el mandatario ucraniano, Volodimir Zelenski, se mostró confiado en ganar la guerra.

El Sol de México

[Japón reabre sus fronteras tras el encierro por la pandemia](#)

Japón anunció este jueves que sus fronteras volverán a estar abiertas para turistas extranjeros a partir del próximo mes de junio, luego del encierro que inició con la pandemia de Covid-19.

ContraRéplica

[Si YouTube bloquea al Ministerio de Exteriores, Rusia expulsará periodistas occidentales](#)

Rusia expulsará a medios y periodistas occidentales si la plataforma YouTube bloquea, como ya ha hecho, las ruedas de prensa semanales de sus portavoces diplomáticos, advirtió el jueves la portavoz del ministerio de Relaciones Exteriores, Maria Zajárova.

ContraRéplica

[AMLO irá a Sinaloa este fin de semana](#)

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que este viernes estará en Culiacán, Sinaloa, donde realizará una gira de trabajo.

MILENIO

[Sismo de magnitud 6.9 sacude el sur de Perú](#)

Un sismo de magnitud 6,9 remeció el sur de Perú el jueves, dijo el Centro Sismológico Nacional, mientras que las autoridades han llamado a la población a tomar las medidas necesarias para su seguridad, pidiendo también a sus ciudadanos mantener el uso de cubrebocas ante el covid-19.

MILENIO

[Biden increpa a las armerías y llama a confrontar su poder](#)

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, alzó ayer la voz en su lucha para que el Congreso restrinja el uso de armas en medio de un ambiente de indignación y dolor tras la matanza ocurrida el martes de 19 niños y dos adultos en una escuela de Texas.

MILENIO

[Rifle de masacre en Texas, favorito de narcos en México](#)

El tirador de la masacre de Texas y los narcos mexicanos tienen un común denominador: han utilizado el rifle de asalto AR-15, el cual puede conseguirse en tiendas en línea de los Estados Unidos por 37 mil pesos y, además, se ha convertido en una de las armas más decomisadas por el Ejército durante los enfrentamientos con el crimen organizado.

MILENIO

[Presidente de Cuba no asistirá a Cumbre de las Américas](#)

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, anunció que no asistirá a la Cumbre de las Américas, edición organizada en Estados Unidos, y agradeció la posición para evitar la exclusión de ningún país a dicho encuentro, propuesta por México.

EXCELSIOR

FRENTES POLÍTICOS

[Frentes Políticos](#)

1. Certezas financieras. Las variables económicas en México permiten afirmar que no existe el riesgo de crisis económica en el futuro inmediato, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. La inversión extranjera directa tuvo niveles históricos gracias a la venta y fusión de grandes empresas, y la recaudación presentó un incremento de 2.8% respecto al primer trimestre de 2021. Además, dijo, el tipo de cambio se ha mantenido estable, la inflación se ha estabilizado en poco más del 7%, y se espera que las remesas que envían los migrantes mexicanos en EU alcancen los 60 mil millones de dólares a finales del año, lo que representaría un récord. Mucho tiene que ver el trabajo de Rogelio Ramírez de la O en Hacienda. Es evidente.

2. Mano firme. En Puebla no hay impunidad y desde el gobierno estatal no se encubre a nadie, sentenció el titular del Ejecutivo local, Miguel Barbosa, al dar a conocer que la Fiscalía estatal determinó que existe responsabilidad de parte de policías estatales que intervinieron en los hechos de Zoquitlán, los cuales calificó como lamentables. Su administración colabora y contribuirá con la Fiscalía estatal para que continúe con las investigaciones correspondientes y se esclarezca lo ocurrido contra pobladores de Coyomeapan. El mandatario refrendó su compromiso de justicia con la sociedad poblana. Entre más pronto llegue la justicia, menos daños colaterales tendrá el gobierno estatal. Comprobado.

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO

[Electores impacientes](#)

La alternancia ha sido el signo de las elecciones mexicanas del último cuarto de siglo.

De las últimas 130 votaciones para gobernador, sólo 41 se han definido por la continuidad en el poder. O, lo que es lo mismo, 89 han dado lugar a un cambio de partido gobernante.

Y el porcentaje de alternancia se ha ido ampliando con el tiempo, pues únicamente en 24 de los 98 casos más recientes el mandatario estatal entrante ha sido correligionario del saliente.

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ

[La Corte, el aborto y la justicia](#)

Los datos son brutales: desde diciembre de 2018 hasta marzo pasado, han sido asesinadas 12 mil 586 mujeres. De esas muertes, tres mil 297 han sido catalogadas como feminicidios. Las desapariciones denunciadas (la cifra negra es mucho mayor) de mujeres en lo que va del sexenio es de 7 mil 917.

Son cifras que socialmente deberían ser inaceptables. Pero todavía muchos sectores sociales siguen sin condenar la muerte y desaparición de mujeres de la misma forma en que no se termina de condenar como merecería la violencia cotidiana que viven muchas mujeres. Y eso es más terrible aun cuando sabemos que el 29% de los hogares de México es mantenido por una mujer, casada o no, con pareja o sin ella, madre, abuela, hija, joven o adulta: un tercio de los hogares del país son mantenidos por ellas, ése es el dato duro. El drama de los feminicidios, de los asesinatos, de las desapariciones de mujeres, prácticamente no tiene espacio en las mañaneras, no amerita programas y estrategias especialmente diseñadas para atacar ese fenómeno, que la mayoría de nuestras autoridades ven simplemente como una consecuencia de la violencia cotidiana y/o como parte de una cultura machista en general.

LEO ZUCKERMANN

[Totalmente de acuerdo, Presidente](#)

En su ejercicio cotidiano de hablar durante alrededor de dos horas por día, el Presidente dice muchas cosas. Inevitablemente, hay mañaneras que nos entregan unas perlas. La del martes habría que enmarcarla.

Uno de los caballitos favoritos del Presidente es el neoliberalismo al que culpa de todos los males del país. En el discurso lopezobradorista, este modelo económico es el mismísimo diablo. O era, porque mire lo que dijo López Obrador el martes.

ALICIA SALGADO

[Altán Redes dejará pronto el concurso](#)

La novedad es que Altán Redes (administrador de la banda espectral de 700 MHz), que preside Bernardo Sepúlveda y dirige Salvador Álvarez, se alista para dejar el concurso mercantil radicado en juzgado Séptimo en Materia Civil desde mediados del año pasado.

El acuerdo negociado que se encuentra en últimos detalles y, es posible que el conciliador, Gerardo Sierra, haya avanzado con el impulso de la Secretaría de Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la O, para cuadrar la decisión de llevar a cero el valor de las acciones de los actuales socios de la red compartida.

DAVID PARAMO

[Doble play](#)

En los últimos días, el subgobernador del Banco de México Jonathan Heath ha incrementado su actividad tuitera, tanto en frecuencia como en “filo”. Lo mismo se enreda en discusiones con gente que trata de descalificarlo sin argumentos, que hace afirmaciones que podrían no implicar nada, pero que deben ser vistas como imprudentes, considerando tanto la situación que se está viviendo en la Junta de Gobierno del Banxico como en la presidencia del Inegi.

Es público que Victoria Rodríguez ha ido entendiendo la importancia de su función como vocera y ha establecido su estilo personal de hacerlo. Si se piensa un poco, resulta totalmente lógico que así sea, sin embargo, la notoriedad pública que ha retomado Heath resulta un tanto incómoda.

EL CONTADOR

[El Contador](#)

1. Pese a que el efecto de la inflación es el peor sufrido en los últimos 20 años en México, lo que ha afectado al segmento de consumo, los importadores y distribuidores de vinos y licores premium tienen la mira en un asunto de menor relevancia: insistir en obtener beneficios fiscales a costa de subir el impuesto a las bebidas de bajo precio. En contraste, otros de la misma industria intentan fortalecer los vínculos con productores y proveedores para mitigar el impacto inflacionario. El sector de bebidas alcohólicas ya regresó a los niveles prepandemia, razón para que estas iniciativas no estén en la agenda de legisladores ni del SAT, de Raquel Buenrostro, ya que sólo debilitarían su recuperación.

2. El IPADE Business School, que dirige Lorenzo Fernández, refrendó su posición en el ranking Executive Education 2022 del Financial Times, al ubicarse en el sitio 16 entre las 50 mejores escuelas con programas de educación ejecutiva, y es la única mexicana en el listado que evalúa programas académicos de matrícula abierta y los diseñados a la medida de las empresas. En los primeros, el IPADE está en el sitio 30 entre 65 y obtuvo una evaluación de sus participantes de 9.3. En los segundos (In-Company), figura en el número 16 de 70 escuelas. En México, este programa ha beneficiado a firmas como 3M, Bachoco, BBVA, Cisco, Coparmex, Chubb, Dell, GNP, Nissan, Pfizer y Softek.

JOSÉ YUSTE

[Alertas con EU; reuniones AMLO-Salazar](#)

Varios senadores estadounidenses influyentes, como Ted Cruz, Marco Rubio, Roger Marshall, Bill Hagerty o Richard Shelby, enviaron el 20 de mayo pasado una carta al presidente de aquel país, Joe Biden, quejándose del maltrato del gobierno lopezobradorista a la empresa estadounidense Vulcan Materials Company y a empresas energéticas estadounidenses.

El presidente López Obrador, al ser informado de la carta por el canciller Marcelo Ebrard, de inmediato se reunió con Ken Salazar, el embajador estadounidense en México, y con Thomas Hill, el CEO de Vulcan Materials Company. Esa reunión fue el lunes pasado. Y, ayer miércoles, en Palacio Nacional hubo otra reunión, pero esta vez el Presidente les pidió ir a Rocío Nahle, la secretaria de Energía, a Manuel Bartlett, el director de la Comisión Federal de Electricidad, así como a Marcelo Ebrard, el canciller.

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA

[La CdMx en alerta quinda](#)

En 2021, Morena tuvo una derrota que nadie imaginó en las elecciones de las alcaldías de la Ciudad de México, para las que Claudia Sheinbaum había dicho que ganarían de todas, todas, y la oposición, que tampoco la vio venir, se llevó 9 de 16, lo que provocó un gran enojo en el Presidente, que le reclamó falta de operación político-electoral.

Ante aquello, Claudia llevó a un operador profesional, Martí Batres, como secretario de Gobierno y se concentró en la sucesión presidencial, en la que López Obrador la ha hecho su favorita hasta el día de hoy.

TRASCENDIÓ

[Trascendió](#)

Que los diputados de oposición y hasta los de la 4T tronaron contra la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, y el director del Issste, Pedro Zenteno Santaella, por su desdén a las invitaciones a reuniones de trabajo en San Lázaro. Por eso los integrantes de las comisiones de Trabajo y de Salud acordaron por separado citar a comparecer con carácter obligatorio a los funcionarios, que hasta hoy ni siquiera han respondido los oficios de los legisladores.

Que la dirigencia nacional de Morena, encabezada por Mario Delgado y Citlalli Hernández, cerró filas con su militancia en Aguascalientes denunciando “amedrentamiento” y “violencia física” derivada, aduce, de que los veinte puntos que llevaba de ventaja la candidata a la gubernatura de Va por México, Teresa Jiménez, se han reducido a solo cinco frente a la morenista Nora Ruvalcaba a unos días de la elección. A ver.

Que hablando de elecciones, la candidatura de Morena en Oaxaca no termina de recorrer el camino empedrado, pues otra vez la Sala Superior del Tribunal Electoral ordenó analizar si Salomón Jara cayó en actos anticipados de campaña, lo que de confirmarse pondrá en entredicho su postulación y los resultados, pues hasta ahora el senador con licencia lleva una clara ventaja.

CARLOS PUIG

[La idiota discusión de las armas en Estados Unidos](#)

Después de cada masacre, de cada tragedia, se vuelven a publicar los números que desde hace años comprueban que el problema no es la maldad/enfermedad/odio/resentimiento del asesino, sino que tuvo a su alcance las armas necesarias para ir a matar.

Después de cada tragedia vemos las estadísticas que a mejor regulación y menos armas, menos muertes. Y después de cada uno de estos sucesos la discusión política es la misma y con el mismo resultado. Nada cambia. Y así, esperando la próxima masacre.

HÉCTOR AGUILAR CAMIN

[Barullo y realidad](#)

El día con día de México es confuso. Lo domina el barullo de los temas que siembra el Presidente, por su mayor parte insustanciales respecto del presente o el futuro sustantivos del país.

Los problemas claves que inspiraron las promesas centrales del actual gobierno no sólo no han encontrado una respuesta creativa, sino que son ahora grandes hoyos de silencio o desinformación gubernamental. Me refiero a los pilares de la gran promesa de 2018: acabar con la corrupción, acabar con la violencia, mejorar la vida de los pobres, crecer 4% los primeros años y 6% en los últimos.

CARLOS MARIN

[Cuentas alegres de especialidades](#)

En julio de 2019, en el Hospital Rural de Villamar, Michoacán, el presidente López Obrador hizo esta cuenta:

“Hay 270 mil 600 médicos generales en el país y debemos tener, de acuerdo con la norma internacional, 393 mil 600, es decir, nos faltan 123 mil en el país...”.

CONFIDENCIAL

[Ven fuego amigo vs. Alito](#)

Mudos se quedaron en el PAN y el PRD en torno del nuevo audio filtrado del dirigente del PRI, Alejandro Moreno, en el que afirma que “a los periodistas no hay que matarlos a balazos, hay que matarlos de hambre”. Y en medio de ese silencio, legisladores federales de los partidos aliados al tricolor nos cuentan que el origen de los audios que evidencian a Alito, “al parecer es su mismo partido”. Pero, “¡de que es su voz, es su voz!”, según conjeturas entre priistas. Lo cierto es que este episodio se da en el cierre de las campañas. “Fue un golpe certero”, comentan, y si no que le pregunten a doña Layda Sansores. O, ¿será la mano pachona de Carlos Aysa?

Angustias

Mientras el tiempo le agobia, lo que preocupa más al inquilino de Palacio nacional es el Tren México-Toluca. Resulta que la obra no sólo saldrá al triple de costo, al pasar de 30 mil a 90 mil millones de pesos, sino que las empresas también siguen incumpliendo. No se ve para cuándo quede. Y aunque este gobierno no comenzó el proyecto, había la intención de terminarlo antes de que concluya el sexenio.

ENRIQUE QUINTANA

[En busca del crecimiento perdido](#)

Un lugar común en nuestras conversaciones y dichos es la frase: el “hubiera” no existe.

Es cierto. Pero, a veces, el “hubiera” es útil para evaluar, para considerar la probable ruta de los acontecimientos en caso de que las decisiones o el entorno hubieran sido otros.

RAYMUNNDO RIVA PALACIO

[Desaparecidos por el Estado](#)

Se han cumplido 15 años infames de la desaparición de dos miembros dirigentes del Ejército Popular Revolucionario (EPR), Gabriel Alberto Cruz Sánchez, hermano del entonces jefe de la guerrilla, Tiburcio Cruz Sánchez, y Edmundo Reyes Amaya. Son parte de las más de 100 mil 250 personas desaparecidas desde 1964 pero, a diferencia de la gran mayoría, se sabe qué sucedió con ellos, pero su paradero es desconocido. Lo más grave es que después de tantos años, la impunidad de este crimen permanece.

El 15 de febrero de 2009 se revelaron en este espacio detalles de qué sucedió y la forma como se encubrió el crimen, que hoy, con la voluntad del presidente Andrés Manuel López Obrador para resolver el problema de los desaparecidos, tiene una gran oportunidad para esclarecer al menos estos dos casos.

SALVADOR CAMARENA

[El Power Point de la marchita candidatura de Alito](#)

Semanas atrás, Alejandro Moreno, mejor conocido como Alito, cargaba con una presentación para decirle a quien quisiera escuchar que buscará ser candidato a la Presidencia de la República, que la alianza opositora tiene viabilidad de triunfo en 2024 y que el gobierno de López Obrador ni tiene buenos resultados ni el Presidente es tan popular como se cree (al compararlo con sus antecesores).

El documento lleva por título Diagnóstico: el país que tenemos. Gobierno. Política. Coyuntura. Y va firmado por Alejandro Moreno, cuyo nombre aparece junto a un logo que en patrióticos verde y rojo simula una M.

CRÓNICA

Pepe Grillo

[Aduanas, la cola del diablo](#)

De las nuevas encomiendas que han recibido las fuerzas armadas por parte de su comandante supremo, el presidente López Obrador, asumir el control directo de las aduanas del país genera honda preocupación.

Se trata de una actividad donde prolifera la corrupción que podría lacerar la integridad y la moral del Ejército y la Marina. Hay que recordar que después de ellos no hay nadie. Si ellos caen en la tentación, no hay refuerzos.

SDPnoticias.com

Federico Arreola

[Micromachismo en el restaurante Casa Ó](#)

No llamaba la atención en los setenta que los medios difundieran anuncios comerciales con frases como “sea mujer para que su marido le compre una lavadora”.

Desde hace algunos años las cosas son distintas. Las personas conscientes ya no toleran la publicidad machista. En 2014 una petición de [change.org](#) obligó a la Cervecería Cuauhtémoc a retirar una campaña publicitaria basada en estereotipos de género. Sin duda offendían a las mujeres los anuncios que terminaban con estas palabras: “Es fácil ser hombre. Tecate por ti”. La creatividad machista la aportó la agencia Olabuenaga.

Rozones

[Regaño a Álvarez-Buylla](#)

Luego del desaire que hiciera al Senado la titular del Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, fue el coordinador de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, quien reconvino a la funcionaria. “No conviene que al Congreso se le desprecie. No le ayuda a la República y el Congreso no lo va a permitir. Como presidente de la Junta y de la mayoría, la conmino respetuosamente a que haga caso, a ella y a todos los funcionarios que están obligados a comparecer cuando el Congreso así lo decida y lo determine”. Álvarez-Buylla estaba invitada ayer a una reunión de trabajo con los legisladores de la Comisión de Ciencia y Tecnología, pero canceló por problemas de agenda y pidió que para una siguiente ocasión le dijeran los temas a tratar. El morenista le respondió que tampoco es necesario enviarle una lista de temas. Uf.

Javier Solórzano

[Uvalde, EU no puede seguir igual](#)

La matanza de 21 personas en la escuela primaria Robb en Uvalde, Texas, muestra una de las caras más oprobiosas y dolorosas de la vida cotidiana en EU, es un hecho que pega en su corazón, pero ante el cual no hay signos de que se le ataque directamente.

Son muchos los factores que intervienen para que suceda algo tan brutal. El entorno es cada vez más influyente, es lo que impulsa a los perpetradores a actuar como lo hacen.

Bibiana Belsasso

[Cómo comprobar dependencia económica para obtener pensión](#)

A raíz de la pandemia, muchas personas perdieron a sus padres o a sus hijos, y en algunos casos éstos eran los que los sostenían económicamente. Sin su ser querido, poder sustentar sus gastos ha sido difícil. Las personas que se encuentran en esta situación y que tenían prestaciones de ley, deben comprobar legalmente que efectivamente dependían monetariamente de ese familiar para poder tener acceso a su pensión.

Hoy ese trámite, que en realidad es un juicio, se puede hacer en línea en el Tribunal Superior de Justicia de la CDMX. No es un tema menor, la segunda preocupación financiera entre la población mexicana activamente económica son las personas que dependen de ellos, así lo indica la más reciente encuesta Bienestar financiero México 2022, elaborada por Invested.

Arturo Damm

[Del PIB](#)

El Producto Interno Bruto, PIB, consiste en la producción de bienes y servicios para el consumo final, es la variable con la que se mide el crecimiento de la economía, relacionado con la creación de empleos (para producir alguien debe trabajar), y con la generación de ingresos (a quien trabaja se le paga), empleos e ingresos que son condiciones del bienestar.

El PIB se divide en tres grandes grupos. Actividades primarias: agricultura; cría y explotación de animales; aprovechamiento forestal; pesca, caza y captura; servicios relacionados con las actividades agropecuarias y forestales. Actividades secundarias: industrias manufactureras; construcción; minería; generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y de gas por ductos al consumidor final. Actividades terciarias: comercio al por mayor; comercio al por menor; servicios inmobiliarios y de alquiler de bienes muebles e intangibles; transportes, correos y almacenamientos; servicios financieros y de seguros; actividades legislativas, gubernamentales, de impartición de justicia, y de organismos internacionales y extraterritoriales; servicios educativos; servicios de salud y de asistencia social; resto de servicios.



Marco A. Mares

[A 53 millones de mexicanos su salario no les alcanza](#)

A pesar de tener empleo, a 53 millones de mexicanos, sus ingresos no les alcanzan para comprar la canasta alimentaria.

En términos porcentuales, representan el 38.8% de la población, con un ingreso por persona de 2,850 pesos.

La Gran Carpa

[Carrusel](#)

Existen dos grandes preocupaciones en la cabeza del inquilino de Palacio Nacional. Las dos van de la mano. La primera es el tiempo. A dos años y meses que entregue la banda presidencial comienza a aparecer la idea que no será suficiente el lapso para poder concluir los proyectos emblema de la Cuarta Transformación. El segundo aspecto que consideran es el tema de presupuesto para que se puedan financiar las obras, pendientes, sin endeudar al país, y que se tengan ingresos propios.

Enrique Campos Suárez

[La importante credibilidad en el Inegi](#)

Es un hecho que el ritmo del rebote económico tras las recesiones del 2019 y el 2020 no dará para que pronto logremos los niveles que tenía el Producto Interno Bruto (PIB) antes de que iniciara la llamada Cuarta Transformación. Con suerte acabará este gobierno en el mismo nivel económico donde empezó.

El mundo no ayuda, pero el gobierno mexicano decidió no crear un ambiente amigable con la inversión y tampoco contribuir con un gasto público rentable para lograr mejores tasas de crecimiento.



¿Será?

[Tamaulipas en el ojo del huracán](#)

Nos dicen que las cosas en Tamaulipas van a ponerse color de hormiga ahora que la DEA trae en la mira las cuentas bancarias en las que depositaba el empresario Sergio Carmona, asesinado en Nuevo León y vinculado al crimen organizado. De acuerdo a quienes llevan esa investigación en EU, varios depósitos salieron de un banco holandés a cuentas en el BNP Paribás de Amsterdam, Holanda... Entre los nombres que saltaron a la hora de seguir la huella del dinero está Humberto Francisco Villarreal Santiago, hijo del candidato de Morena, Américo Villarreal; también, Eduardo Gattas, alcalde de Cd. Victoria y del alcalde de Reynosa, Carlos Peña, quien solicitó licencia al cargo el martes pasado, pero que hace más ruido es de Ricardo Guizar Medina, a quienes las autoridades, tras una exhaustiva revisión, ubicaron como el tío del presidente nacional de Morena ¿Será?

Dinero

Saldo de la pandemia de coronavirus todavía no totalmente erradicada: 1) más de 15 millones de fallecimientos, según reporte de la ONU; 2) el drama mundial no transformó para bien la conciencia de los seres humanos, como se esperaba; hay guerra en Europa, y 3) un nuevo millonario surgió cada 24 horas, a la vez que dejó a millones en la pobreza. Un reporte de Oxfam –la organización internacional centrada en su estudio– dice que 573 personas se convirtieron en multimillonarias durante la pandemia, al tiempo que “263 millones cayeron –y siguen cayendo– en pobreza extrema, a un ritmo de un millón cada 33 horas”. Más de 2 mil 600 magnates poseen aproximadamente 12.7 billones de dólares; pertenecen a los sectores de alimentos, energía, farmacéutico y tecnología. Oxfam utilizó cifras de la lista de multimillonarios de Forbes de marzo de 2020 a marzo de 2022. Sin embargo, sólo figuran hombres de negocios, faltan los políticos y, claro, sus fortunas. La cuestión es si los gobiernos son capaces de imponerles un gravamen especial. Difícilmente. Tienen poder político también. Uno de los personajes que aparece como el más rico, Jeff Bezos, de Amazon, es dueño del diario The Washington Post, y su rival Elon Musk está en vías de comprar Twitter. Si revisamos la lista en México, encontraremos que el fenómeno se repite: los propietarios de los medios de comunicación son empresarios, en su mayoría. Una excepción es La Jornada. Nosotros somos accionistas de nuestro periódico.

La campaña orquestada desde Iberdrola y socios contra el gobierno mexicano para apoderarse del sector eléctrico –no se conforman los privados con la tajada de 46 por ciento de un mercado que vale muchos, muchísimos, miles de millones de dólares–, movió a sus voceros a afirmar temerariamente que el tiempo del petróleo y sus derivados había concluido. Sin embargo, desde que estalló la guerra de Ucrania, las circunstancias están cambiando. La necesidad de sustituir el carbón, el gas y el petróleo rusos ha acelerado no sólo la estrategia de aumentar las inversiones en energías renovables, también han disparado la demanda y los precios del petróleo. Jane Fraser, CEO de Citi, resumió la situación con estas palabras: no es factible cerrar la economía de los combustibles fósiles de la noche a la mañana. Por supuesto, el mundo ya optó por las energías verdes y selló el compromiso en París; eso es irreversible. La Secretaría de Energía debería actualizar el valor de las instalaciones petroleras, incluyendo Deer Park, de Houston, e incorporarlo a la hoja de balance de Pemex. Valen el doble.

Astillero

Ha sido vertiginoso el entrapamiento de Alejandro Moreno Cárdenas, quien se autonombra Alito, a partir de la difusión de audiograbaciones en las que se confirma el peculiar entendimiento del poder que practica quien fue gobernador de Campeche (entidad donde su sucesora, la morenista Layda Sansores, ha encabezado sesiones en las que se difunden tales piezas de sonido) y ahora preside al desfalleciente Partido Revolucionario Institucional (PRI).

La más reciente pesca auditiva (que Alito atribuye al fiscal estatal Renato Sales) exhibe a Moreno Cárdenas en uso desbordado de lenguaje altisonante, como habla habitual, y en abuso cuando menos conceptual en cuanto a su relación con periodistas, a los que recomienda no matar a balazos, sino de hambre.

Rayuela



Editorial

Tiroteos: tragedia incesante

El martes pasado, un joven de 18 años entró a una escuela primaria de la localidad de Uvalde, Texas, y asesinó a 19 niños de entre ocho y 10 años, así como a dos profesoras, antes de ser abatido por un agente de la Patrulla Fronteriza que estaba cerca cuando comenzó el tiroteo. Al menos 15 personas resultaron heridas y fueron trasladadas a hospitales. De acuerdo con el gobernador de la entidad sureña, Greg Abbott, el atacante, Salvador Ramos, habría avisado de sus planes minutos antes de llevarlos a cabo en su cuenta de Facebook, y antes ya había advertido a una desconocida en Instagram.

La masacre conmocionó a la sociedad estadounidense por tratarse del ataque más mortífero perpetrado en un centro escolar desde la matanza de Sandy Hook en Connecticut en 2012, así como por producirse apenas 10 días después de que otro joven de la misma edad que Ramos, Payton Gendron, matara a 10 personas e hiriera a otras tres en un supermercado de Buffalo, Nueva York. Este crimen presentó dos elementos que lo volvieron incluso más inquietante: que estuvo inspirado y motivado por el odio racial y el supremacismo blanco, y que Gendron lo transmitió en vivo a través de la red social Twitch.

EL UNIVERSAL

BAJO RESERVA

La pluralidad en EL UNIVERSAL

Arnoldo Martínez Verdugo, dirigente del Partido Comunista, candidato presidencial y artífice de la convergencia de la izquierda, descansa hoy, con justicia, en la Rotonda de las Personas Ilustres. Durante los años 70 escribió en EL UNIVERSAL, el único diario de la época que se atrevió a dar espacio a voces del comunismo mexicano como lo ha hecho con múltiples corrientes de pensamiento, pues creemos que la pluralidad construye un mejor país. Esa ruta se abrió desde 1969, con la administración del licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, e incluyó a plumas como las de Gilberto Rincón Gallardo, Heberto Castillo o Rosario Ibarra, como bien recordó ayer el presidente López Obrador. La diversidad de las izquierdas, partidistas e intelectuales ha estado, está y seguirá estando aquí por derecho propio y en uso de libertad plena, para orgullo de esta casa editorial. Así ocurre hoy con Alejandro Encinas, Lorenzo Meyer, Sabina Berman, Ricardo Monreal, Porfirio Muñoz Ledo, y claro, con el cartonista Helioflores, entre otros. Vaya una invitación respetuosa a consultar nuestra hemeroteca centenaria para cualquiera que quiera conocer más de pluralidad periodística.

EDITORIAL

La falta de tacto

Mientras que por décadas la presencia de México en el escenario internacional brilló por un acertado papel de neutralidad y de diestro intermediario en conflictos, la administración actual del país ha decidido replegarse hacia su interior y descuidar notoriamente las relaciones con el exterior, mientras que no en pocas ocasiones, ha mostrado una actitud francamente hostil hacia otros gobiernos.

Con Estados Unidos, la situación se muestra tirante y el inquilino de Palacio Nacional parece no querer hacer algo para mejorar la relación con quien es su principal socio comercial y el país con la mayor cantidad de mexicanos fuera del territorio nacional. Comenzó con la tardanza en reconocer el triunfo electoral del demócrata Joe Biden, más una serie de desplantes que se han agudizado esta vez con el condicionamiento de México

para asistir a la Cumbre de las Américas, que se efectuará en suelo estadounidense, solo si no se deja a ningún país del continente fuera del encuentro.

DESBALANCE

No se ponen de acuerdo

Nos platican que, hace unos días, el director general de la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero), Salvador Quesada Salinas, fue uno de los pocos empresarios privilegiados que pudieron reunirse con el titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), Horacio Duarte. El funcionario asegura que hay una línea de trabajo y colaboración cercana con las distintas cámaras del sector privado. Sin embargo, industriales del calzado y textileros ponen en duda esa afirmación, pues aseguran que han pedido reunirse con el funcionario para hablar de temas clave como el contrabando y la subvaluación de mercancías de importación, pero no les dan fecha. Incluso, nos cuentan que Duarte no ha recibido ni a las comisiones de aduanas de diversos órganos empresariales.

HISTORIAS DE REPORTERO

CARLOS LORET DE MOLA

Las preguntas equivocadas

El tiroteo del martes en la escuela primaria Robb en Uvalde, Texas dejó un saldo de 19 niños y dos adultos fallecidos. Con 21 víctimas, es el segundo tiroteo más letal en una escuela en la historia de Estados Unidos. Salvador Ramos, de 18 años de edad, anunció en internet sus planes asesinos, tomó un rifle AR15, disparó a su abuela que lo quiso detener y se dirigió a la escuela para acribillar a niños y con ello despedazar a una comunidad y a un país.

El rifle, que compró unos días antes, no alcanzaba los 500 dólares. Cuesta menos que una bicicleta o una consola de juegos Xbox profesional. A los 18 años en Estados

Unidos eres menor de edad, necesitas una receta para comprar un antibiótico, te faltan 3 años para adquirir una cerveza legalmente, pero a los 18 años en Estados Unidos, Salvador tuvo acceso a armas de fuego y cartuchos. Y con ellos mató la historia de muchos niños que apenas comenzaban a escribirla.

SERPIENTES Y ESCALERAS

SALVADOR GARCÍA SOTO

“Claudia Sheinbaum prepara una ‘licencia’ para dejar su cargo en julio próximo y buscar la dirigencia nacional de Morena”

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México ha decidido, junto con su equipo de asesores y estrategias de campaña, que es momento de dejar el cargo “para poder recorrer el país libremente”, aumentar sus niveles de conocimiento a nivel nacional y terminar de construir su proyecto presidencial rumbo a 2024. Para ello, Claudia Sheinbaum Pardo prepara una “licencia” que enviará al Congreso de la Ciudad de México en julio próximo y ya tiene en marcha una estrategia política para buscar la dirigencia nacional de Morena y, desde ahí, fortalecer su imagen y construir su candidatura presidencial.

De acuerdo con fuentes muy cercanas al Palacio del Ayuntamiento, la doctora ha comentado a sus colaboradores de más confianza que la jefatura de Gobierno “ya le está provocando demasiado desgaste” y representa una limitante para poder moverse y visitar otros estados, sin que la cuestionen o la critiquen por descuidar su encargo. “Ella siente que Marcelo tiene un cargo mucho más tranquilo en el que puede moverse a nivel nacional e internacional, mientras que ella está siempre en el ojo público y cualquier movimiento o promoción de su imagen se cuestiona y no surte el mismo efecto”, comentó un colaborador que pidió el anonimato.

REFORMA

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOME

BUENO y a todo esto, ¿quién defiende al Instituto Electoral de la Ciudad de México? La pregunta es pertinente porque el gobierno de Claudia Sheinbaum pretende desmantelarlo, inspirada en la guerra de Andrés Manuel López Obrador contra el INE.

ES POR la vía de la asfixia presupuestal como se pretende matar al IECM. Tan es así que los consejeros electorales están tratando alguna estrategia legal de defensa, que podría incluir hasta la controversia constitucional en contra del Congreso capitalino.

RESULTA extraño que a los gobiernos de Morena les incomode tanto la existencia de organismos autónomos. Ni modo de pensar que no les gusta seguir las reglas y buscan ganar las elecciones... aunque sea por las malas.

JAQUE MATE

SERGIO SARMIENTO

Apaciguar a Putin

DAVOS.- En el circo de 20 pistas del Foro Económico Mundial estuve tentado el martes a quedarme en el Congress Centre para el concierto "Nuestra humanidad compartida" con Emmanuel Ax al piano y Yo-Yo Ma en el chelo. Tenía, sin embargo, invitación para la cena del Internacional Media Council en la que un grupo de ucranianos presentaría sus puntos de vista y experiencias de guerra. Pudo más la responsabilidad y fui a la cena.

Sasha Vakulina, una joven periodista ucraniana de la televisora Euronews de Lyon, Francia, contó cómo sus jefes le pidieron antes de la invasión ir a Ucrania para realizar unos reportajes y comentarios. Ella no es reportera de guerra, sino analista de temas empresariales. Le preguntaron cuál sería la reacción de los ucranianos ante una invasión rusa y respondió: "Los ucranianos pelearán". ¿Cómo sabes? "Porque soy ucraniana". Sasha llegó el 13 de febrero, pero le dio Covid y tuvo que quedarse. El 23 de febrero Kiiv (o Kyiv, la forma ucraniana de Kiev) "se encontraba llena de vida"; el 24 empezó la guerra y Sasha se convirtió por azar en corresponsal de guerra.



SACAPUNTAS

Los pendientes de Encinas

Nos cuentan que ya no podrá seguir nadando de muertito el subsecretario de Derechos Humanos de la Segob, Alejandro Encinas. Y es que a la falta de resultados en el caso Ayotzinapa, se le sumó la crisis de desaparecidos, que ya ronda los 100 mil, según sus propias cifras. Ambos, temas son prioritarios para el presidente López Obrador y siguen pendientes.

Le piden consejos

A buscar consejo de la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, vino un grupo de legisladoras de Estados Unidos. A sabiendas de que es una de las principales defensoras de que no se criminalice el aborto, las parlamentarias se reunieron con ella para conocer los avances de nuestro país en la materia y cómo ha defendido las mujeres mexicanas.

ALHAJERO

[MARTHA ANAYA](#)

A Alito lo estaban esperando

Para ver el derrumbe de Alejandro Alito Moreno no había más que esperar. Su persona y su historial lo hacían vulnerable –por decirlo suavemente– desde los tiempos en que fungía como gobernador de Campeche.

Lo sabían los priistas. Incluso, algunos de ellos lo advirtieron abiertamente antes de que fuera electo presidente nacional del PRI en agosto de 2019. Les incomodaba además su cercanía con el presidente Andrés Manuel López Obrador, al punto de que le llamaban Amlito.

Pero los grandes electores de entonces en el tricolor –empujados por Enrique Peña Nieto, Alfredo del Mazo, Rubén Moreira y José Murat– hicieron caso omiso de la larga cola del campechano. Ensalzaron su juventud y su capacidad para ganar cuanta elección le ponían enfrente (sin importar el cómo, por supuesto) y lo convirtieron en su dirigente.

UN MONTÓN DE PLATA

[CARLOS MOTA](#)

México, vapuleado en Davos

El hecho de que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador haya despreciado por completo la Reunión Anual del Foro Económico Mundial —no enviando siquiera a un secretario como lo relaté en esta columna días atrás—, le está duplicando el costo reputacional a nuestro país. Tres diagnósticos on-the-record me lo confirmaron en entrevista:

Andrés Velasco, decano en la London School of Economics: “México es un país maravilloso y muy mal gobernado. No deja de sorprender que, con tantas oportunidades y, con acceso al mercado norteamericano, México no crezca. No hay economista que yo conozca que te pueda dar una buena razón acerca de por qué con ese acceso privilegiado al mercado más grande del mundo, México crece a 2 por ciento en años buenos, y al menos 1 por ciento en años malos. Eso tiene que ver evidentemente con un cierto descontrol interno, con una aplicación del Estado de Derecho parcial, y también con caprichos de gobiernos varios incluyendo el actual, que abandonan proyectos a medio construir como el aeropuerto; que se empeñan en suponer que el mundo va a seguir quemando hidrocarburos para siempre, cosa que no ocurrirá. Y por lo tanto creo que México desaprovecha su potencial”.